

khaliene, poseída antes en comun (25 abril); Rusia obtiene la parte japonesa y cede el grupo de las Kuriles. - Tratado de comercio con Rumania (27 marzo), casi idéntico al de Austria con aquel Principado en junio de 1875. - En octubre y noviembre se adoptan muchas medidas para movilizar una parte del ejército, y sobre el servicio militar, á causa de las complicaciones ocurridas en la región del Danubio.

Suecia y Noruega. - En Suecia, el rey elegirá en adelante uno de sus ministros para que lo sea de Estado y jefe del Consejo, mientras que hasta aquí el ministro de Justicia ocupaba el primer puesto. - El proyecto de adopción del sistema métrico francés no se vota sin haber habido mucha resistencia, y mediante la condición de no aplicarse hasta 1880. - En Noruega, ley del 3 de junio sobre el servicio militar y el reclutamiento: el servicio es obligatorio, pero no permanente; el reemplazo, abolido en principio, se mantiene con carácter transitorio.

Suiza. - Una ley federal del 24 marzo establece un derecho de vigilancia para la administración central sobre la policía de los bosques en las regiones altas, dejando subsistir la administración forestal de la localidad. Una ley federal del 3 de julio sobre la naturalización suiza impone reglas generales, concediendo ciertos gobiernos de canton dicha nacionalidad con una facilidad extrema. - Convenio (27 abril) con el Imperio de Alemania, relativo al establecimiento de nacionales de cada una de las potencias en el territorio de la otra. - En el canton de Ginebra, una ley del 5 de abril modifica la parte de su Código sobre el estado civil y el divorcio según la ley federal del 24 diciembre de 1874; una ley del 9 setiembre restringe las libertades comunales para que el Consejo de Estado encuentre menos trabas en su acción administrativa; una ley del 27 setiembre agrega á los dominios del Estado los bienes muebles é inmuebles de las corporaciones religiosas suprimidas en agosto de 1875, pero destinándolos como antes á obras de caridad, de beneficencia y de instrucción pública. - En el canton del Tesino, agitación con motivo de la reforma electoral (octubre). - El Dr. E. Herzog es nombrado obispo de los viejos católicos.

Turquía. - Las revoluciones derriban en Constantinopla á dos sultanes, mientras que los pueblos eslavos del Oeste y de la región del Danubio están en plena rebelión, al paso que las potencias europeas contribuyen á dislocar el Imperio bajo pretexto de pacificarle. 1.º En mayo cae Abdul-Aziz á consecuencia de una manifestación del partido de los sofás (estudiantes), fieles sectarios del Profeta, que están unidos con la joven Turquía y Midhat-Bajá. Abdul-Aziz reinaba

desde 1861; era un príncipe pródigo á la vez que avaro, y las tropas no recibían su paga confiando demasiado en el general Ignatieff, que hacia once años representaba á Rusia en Constantinopla. Cogido y encerrado el 29 de mayo, muere cinco días después violentamente. El gran visir y el ministro de la Guerra nombran sultan á su presunto heredero, el de mas edad de la dinastía, su sobrino Murad V, eligiéndose á Midhat-Bajá como primer ministro. El soberano promete reformas económicas y un gobierno en armonía con las ideas liberales de Europa. Episodio sangriento en el palacio el 15 de junio: un circasiano mata al ministro de la Guerra y al de Negocios extranjeros. El odio á los cristianos se reanima en todos los pueblos musulmanes del Asia y del Africa. - 2.º El partido religioso derriba también á Murad (31 agosto), dándole por sucesor á su hermano Hamid II, que conserva el ministerio del 29 de mayo. Hamid II promulga en 23 de diciembre, por recomendación de las grandes potencias, una constitución semejante á las monarquías de Europa.

Turquía y las potencias europeas. - La insurrección de la Herzegovina y de Bosnia se complica por las simpatías declaradas de los serbios y de los montenegrinos, de las que son cómplices sus gobiernos, primero en secreto y después abiertamente, y por la extensión del movimiento á Bulgaria. Rusia, Alemania y Austria se concertan para hacer consentir á la Puerta en que estas garanticen la ejecución de las reformas prometidas á todos los pueblos cristianos en octubre y diciembre de 1875. Austria se pone la primera al frente por la nota del conde Andrassy del 31 de enero, y después las potencias combinan en Berlín, donde los tres cancilleres se han reunido el 11 de mayo, un *memorandum*. El príncipe de Serbia, Milano, cede al partido de la guerra, cuyo jefe es Ristitch; proclama belicosa (fin de junio): es una guerra de raza, de religión y también de conquista con la idea de reconstituir el antiguo gran reino serbio. Rumania y Grecia, temiendo la dominación rusa, se mantienen aun separadas. Cuando se abren las hostilidades entre los turcos y los serbios, la Europa deja hacer; es simpática á los cristianos de los Balcanes que quieren obtener su libertad combatiendo. Francia se abstiene, é Inglaterra mantiene su política de no intervención. Las tropas de Montenegro son mas felices que las de los serbios; estas últimas, derrotadas al Este de Nisch, en Ak-Palanka, y amenazadas en Alexinat, se aprovechan del horror causado en Europa por las depredaciones y las crueldades de las hordas fanáticas de circasianos y de albaneses lanzadas por la Puerta, sobre todo en Bulgaria. Los serbios (fin de agosto) obtienen, por los buenos oficios

de las potencias europeas, un armisticio de hecho y la evacuación de las fortalezas ocupadas en su territorio por los otomanos. Su general en jefe, el ruso Tcherniaeff, se atreve delante de Alexinat á proclamar á Milano rey de Serbia; y las hostilidades comienzan de nuevo el 24 de setiembre. Un programa de pacificación preparado por Inglaterra á fines de setiembre se impone por el diplomático ruso Ignatieff á fines de octubre, cuando el ejército serbio ha vuelto á ceder; mientras que los griegos y los rumanos parecen dispuestos á entrar en línea. El 31 de octubre, Ignatieff concede al sultan 48 horas de término para aceptar en nombre de las seis grandes potencias, una de ellas Italia, un armisticio de seis semanas con sus súbditos rebeldes, sin mas condición. El 2 de noviembre, la Puerta se adhiere pura y simplemente. El 11 del mismo mes, Alejandro II manifiesta ya en una alocución dirigida al Consejo municipal de Moscow el pensamiento de hacer la guerra como para librar á los eslavos del yugo turco. Inglaterra decide á las potencias á reunirse en Constantinopla para conferenciar; en las primeras reuniones se mantiene separados á los dos representantes del sultan, á quienes se presenta en 24 de diciembre el programa de las resoluciones adoptadas para garantizar la ejecución de las reformas y la autonomía de los Principados. Turquía consiente en una próroga de armisticio de dos meses, y promulga una Constitución para todos sus pueblos. - En Egipto (abril-mayo), Inglaterra hace ofrecer al jefe que mejorará el estado de su hacienda, mediante el establecimiento de una oficina de inspección, compuesta de agentes británicos, que tendría á su cargo toda la administración económica y financiera. Ismail Bajá, no queriendo abdicar su independencia en manos de los ingleses, propone crear una comisión internacional de la Deuda, compuesta de representantes de los cuatro países donde hay mas valores egipcios, Inglaterra, Francia, Italia y Austria. Este es el origen de la inspección general que se organiza por decreto del 18 de noviembre bajo la autoridad de mandatarios de Inglaterra y de Francia, que aseguran la marcha regular de los servicios públicos, protegiendo los intereses de los acreedores europeos.

1877

Alemania y Prusia. - En enero se renuevan casi al mismo tiempo las dos Cámaras de diputados por elección, la del Landtag prusiano, que celebra una breve legislatura desde el 12 de enero al 3 de marzo, y la del Reichstag, que se reúne desde el 22 de febrero al 3 de mayo. Las elecciones para el Reichstag dan aun considerable mayoría al canceller; se eligen algunos socialistas; y en Alsacia Lorena, de 15 diputados, 5 son auto-

nomistas. A fines de enero circula el rumor sobre disposiciones hostiles á Francia, y Alemania anuncia su propósito de no enviar nada á la Exposición Universal de Paris en 1878. En el Reichstag (marzo) dos diputados alsacianos de la protesta apoyan una proposición de Kruger, diputado del Schleswig, reclamando en beneficio de sus compatriotas incorporados, sin haber sido consultados, la ejecución del artículo 5.º del tratado de Praga. - La diputación de Alsacia-Lorena se divide en la discusión del proyecto de ley permitiendo que las leyes concernientes á la Alsacia-Lorena, comprendido el presupuesto anual, se decreten por el emperador después de examinadas por el Consejo federal, sin la votación del Reichstag, cuando la Delegación provincial haya dado su parecer. El gobierno, sin embargo, queda libre también de dirigirse al Reichstag y promulgar las leyes votadas por él aunque la Delegación las haya rechazado. Esta ley, votada por el Reichstag el 23 de marzo, se promulga el 2 de mayo. - Ni el Consejo federal, ni el Reichstag, adoptan la proposición del canceller para que tenga su asiento en Berlín el Tribunal federal. Por la inestabilidad de Sajonia se prefiere Leipzig (ley votada el 23 marzo y promulgada el 11 abril). - El canceller vuelve á presentar su dimisión, y después, cuando la retira, usa de una licencia bastante larga, haciéndose sustituir en la Cancillería por el ministro del Interior del Imperio, Hoffman; en el ministerio de Negocios extranjeros por Bulow, y en la presidencia del gabinete prusiano por Camphausen. Su carta del 11 abril al presidente del Reichstag sobre este asunto da lugar á las observaciones hechas el 13 por los nacionales liberales y los progresistas que señalan las imperfecciones de la Constitución, y piden la creación de un ministerio responsable: debate sin votación, que continuará en 1878. La ley del 25 mayo sobre los privilegios de invención acaba de unificar la legislación en lo concerniente á la propiedad industrial comenzada por las leyes de 30 de noviembre de 1874, respecto á la protección de las marcas de fábrica y de comercio, y la del 11 de enero de 1876 sobre los dibujos y modelos industriales. - En Prusia, las dos provincias de este nombre, que difieren por su población, por su espíritu, por las instituciones sociales y de tradición histórica, quedan separadas de nuevo (ley del 18 de marzo) como lo estaban antes del 1.º de julio de 1823. El derecho feudal es atacado de nuevo por leyes (de marzo) en la Prusia Oriental, el Brandeburgo y Sajonia. Por una resolución del Landtag, los bienes que constituyen la dotación de las curas católicas en la Prusia renana se les dejan intactos á pesar de la ley del 22 de abril de 1875. - Por un acuerdo del Sínodo

de la circunscripción eclesiástica de Wiesbaden, que comprende el país de Nassau y una parte del landgraviato de Hesse-Homburgo (4 julio), se le da la misma organización parroquial y sinodal que la de las seis provincias del Este, establecida por las leyes de 1873 y 1874. - La enseñanza superior de los jóvenes es objeto de leyes en el granducado de Baden (29 julio) y en el Wurtemberg (30 diciembre).

Inglaterra. - Se discute en el Parlamento un proyecto de confederación por el estilo del Dominion del Canadá, entre los cinco establecimientos británicos del Africa austral, las colonias del Cabo y de Natal, el territorio Griqualand-Oeste, la república independiente de Orange y la de Transvaal, constituida desde 1858, y cuyos habitantes, los Boers, son descendientes de colonos holandeses. Los Boers habian estado en guerra en 1876 con los zulú. Se recibe la noticia de que Sir Skepstone, enviado del Cabo con plenos poderes, ha determinado la anexión del Transvaal (12 abril); y por otra parte, que Griqualand-Oeste ha quedado absorbido por la colonia del Cabo. Aunque la ley tiene por objeto la Confederación, no se deja de votar por eso en ambas Cámaras; es sancionada por la reina, y se promulga el 13 de agosto. El acta de anexión promete á los Boers un gobierno separado, y una legislación especial, con el uso á la vez de la lengua inglesa y la holandesa. En el Parlamento se ha censurado esta acta por muchos oradores, particularmente Gladstone; pero el crédito pedido para los gastos de anexión se vota por los Comunes (7 agosto) por una mayoría considerable. Los Boers se resisten á esta confiscación de su independencia. - En la Cámara de los Comunes, y durante una discusión, en comité, del proyecto de *bill* para crear una confederación (24 julio) en el Africa austral, se practica por primera vez la obstrucción por algunos diputados irlandeses, entre ellos Parnell, uno de los jefes de la Liga Agraria. Eligen en sistema, para entorpecer la votación de las leyes, demanda sucesiva de aplazamiento de la discusión, votaciones prolongadas sobre los artículos ó sobre las enmiendas, y la vuelta á discusión general á cada artículo. El canceller del Echequier, sir Stafford Northcote, les hace frente (31 julio), y una sesión dura 26 horas, sin que se interrumpa, y concluye con una votación. - En el debate de una ley sobre el régimen de las universidades de Oxford y de Cambridge es muy combatido el uso de los *fellows*, especie de pensiones concedidas á los estudiantes de bastante edad que se deben dedicar al servicio de la Iglesia establecida: una enmienda para suprimirlas no es rechazada mas que por 173 votos contra 151.

Austria-Hungría. - En la

Cámara alta de Austria se desecha después de una viva discusión (19-20 febrero) un proyecto de ley adoptado en 1876 por la Cámara sobre el matrimonio, para no considerar ya como un impedimento perpétuo para casarse los compromisos contraídos en las órdenes sagradas y el voto del celibato; suprimir las dificultades resultantes de la diferencia de religión entre cristianos y no cristianos; y hacer posible el divorcio entre los esposos católicos si uno de ellos dejó de serlo al divorciarse. Desde fines de abril se discuten los proyectos de ley relativos á la renovación del compromiso de 1867 con Hungría en lo concerniente á las relaciones de comercio, de industria, de hacienda y de aduanas, sin tocar las reglas constitucionales que rigen las dos partes de la monarquía. Setenta y seis diputados hacen la proposición de que se vuelva, en el régimen del dualismo, al sistema de las delegaciones, y que se someta el examen de los asuntos comunes directamente á cada parlamento. El presidente del consejo, príncipe Auersperg, se opone enfáticamente, y se vota dos veces contra esta proposición. No habiendo resuelto nada las Cámaras de Austria antes de fines de 1877, una ley del 20 de diciembre proroga provisionalmente hasta el 31 de marzo de 1878, con todas sus condiciones, el convenio de 1876. - A falta de una ley que no se obtiene de la Cámara alta de Austria, un decreto de los ministros del Interior, de Cultos y de Justicia confiere á los sacerdotes, viejos católicos, el decreto de levantar actas del estado civil. - La ley del 14 diciembre sobre las vías férreas señala la tendencia á la explotación de aquellas por el Estado, en oposición á la ley austriaca de 1854, que encargaba exclusivamente de ello á las compañías particulares.

Bélgica. - Un proyecto de ley sobre el secreto de la votación, y respecto á los fraudes cometidos en las elecciones de ambas Cámaras se discute vivamente á causa de los efectos que puede producir en las próximas elecciones; el partido católico, que aun conserva el poder, con el gabinete Malou, obtiene una mayoría muy escasa en la Cámara de representantes. Según el proyecto, los sufragios no se pueden dar con validez sino á los candidatos que figuran en la lista formada por la mesa principal. La elección de los electores queda de esta manera dominada por la presentación previa de individuos á los que la ley no define ni precisa su mandato. Se vota aisladamente y el examen del escrutinio se hace á puerta cerrada. Esta ley del 9 de julio modifica, para que sean mas severas y difíciles de eludir, las condiciones y justificaciones del censo electoral. - En la legislatura abierta el 13 de noviembre, un diputado de la derecha es elegido presidente del Congreso.

Brasil. - El partido conservador, que está en el poder desde 1868 con el presidente del Consejo, el anciano duque mariscal de Caixas, conserva aun todo este año una gran mayoría en las Cámaras. La princesa imperial, en nombre del emperador ausente, abre la legislatura del 1.º de junio, como habia abierto la de diciembre. El mismo emperador, que estará de regreso el 26 de setiembre, cerrará las Cortes el 14 de octubre. - Los liberales, y hasta varios miembros del partido conservador, reclaman la elección inmediata y directa de los diputados y la reforma en la manera de nombrar senadores, que el emperador elige por una lista de tres nombres resultantes de la elección. Para cubrir el déficit previsto de 23 millones en el presupuesto de 1877-1878, vótase una emisión de bonos del Tesoro, la consolidación parcial de la deuda flotante, el aumento de los derechos de entrada y de varios impuestos indirectos. Se discuten por ambas Cámaras (julio-octubre) proyectos de reforma de la enseñanza superior para que sea mas libre. En la Cámara de los diputados es interpelado el ministro del Interior por la conducta de los obispos de Ofinda y de Para respecto á las medidas adoptadas para evitar conflictos con la autoridad eclesiástica; y se pide que el matrimonio civil sea, si no obligatorio, por lo menos facultativo. - El duque de Caixas, agobiado por la enfermedad (fin diciembre), abandona la presidencia del Consejo, y todos los ministros se retiran. El partido conservador no obtendrá mas el poder.

España. - Una ley del 10 de enero, completada en 1878, impone la obligación general del servicio militar: cuatro años en el ejército activo, y cuatro en la reserva. Se admite la redención á metálico transitoriamente. Por una ley del 8 de febrero se regula la elección de senadores. El gobierno trata de hacer aceptar por juntas generales extraordinarias en Bilbao la ejecución de la ley de 21 de julio de 1876 que deroga los fueros en las provincias vascas: rehusan su concurso, y el gobierno obra sin ellas. Irritación, sobre todo en Vizcaya, no solamente de la junta, sino también de los liberales; se temen los efectos de una carta dirigida por D. Carlos á sus partidarios. El 25 de abril, al abrir la legislatura, que no durará mas que hasta 11 de julio, el rey manifiesta su satisfacción por el mantenimiento de la paz en el interior; pero ciertos nombramientos de senadores vitalicios irritan á una parte del partido constitucional, que se abstiene de intervenir en las deliberaciones y votaciones de las Cortes. Una ley del 20 de julio, con carácter provisional hasta que se haga otra definitiva, restablece interinamente, en lo relativo á las elecciones de diputados, aunque con algunas modificaciones, la del 18 de julio de 1875, y la ley penal del 22

de junio de 1864 para los delitos electorales. - Ley del 30 de noviembre sobre las vías férreas, con objeto de terminar las diversas redes. - El censo general de 31 de diciembre de 1877 dá 16,625,850 habitantes; en las colonias hay 8,443,000; en Cuba, 2,143,000; en las Filipinas, 6,300,000; Madrid, 397,690; y la Habana, 230,000. **Estados Unidos.** - En Luisiana, en Nueva Orleans, los demócratas dan un golpe de mano armada (9 enero): no se contentan con protestar contra los gobernadores Packard y Kellogg, los favoritos del partido republicano, sino que, habiendo elegido otro, Nicholls, se apoderan de los puestos de policía, de las Cámaras, del Tribunal, del Arsenal, y bloquean en la Casa de Estado á la legislatura republicana y á los dos gobernadores. Packard reclama el auxilio de tropas federales; pero estas se abstienen de intervenir, y el motin concluye á invitación del mismo Nicholls. - Para apreciar los votos de noviembre de la elección presidencial, el Congreso da una ley especial, votada en el Senado por 47 votos contra 17, y en la Cámara por 150 por 80, que el presidente Grant aprueba en un mensaje y la promulga en 29 de enero. La comisión mixta que se ha instituido examina sucesivamente las elecciones mas disputadas; á pesar de las protestas de los demócratas, las conclusiones de los comisarios son favorables al candidato de los republicanos, Hayes. Las operaciones se terminan definitivamente el 2 de marzo. Hayes y Wheeler, que han obtenido 185 sufragios y tienen un voto de mayoría, son proclamados presidente y vice-presidente de la Union. El hecho es legal y se acepta por todos. - El 4 de marzo toma posesión de su cargo el décimo nono presidente de la Union, Hayes, que desde luego da prendas de garantía de una política de conciliación por los nombramientos que hace el 5 y el 11 de marzo para el ministerio. Elige para secretario de Estado á William Evarts, de Nueva York, y para secretario del Tesoro á John Sherman, del Ohio. El secretario de Estado del Interior será Carlos Schurz, del Misuri; el de Guerra, Mac-Crary, y el abogado general, Devens, de Massachusetts, todos ellos republicanos moderados; el director general de Correos, David Key, del Tennessee, es un antiguo coronel del ejército del Sur. - La Luisiana y la Carolina del Sur están ya pacificadas, y como el presidente ha dado orden para que se retiren las tropas federales, la legislatura del antiguo partido republicano, que se apoyaba en los negros, se disuelve. - En varias líneas de los caminos de hierro en construcción se producen huelgas de obreros á causa de haberse reducido los salarios en el Este, en el centro y hasta en el Illinois (julio); las tropas federales reprimen sangrientos motines, y se

improvisan milicias locales. — La quiebra de ocho Estados del Sur, Alabama, Arkansas, La Florida, las dos Carolinas, el Tennesse, la Luisiana y Virginia, que suspenden sus pagos, es una calamidad nacional; pero los hacendistas de Nueva York vienen en su ayuda. — En Georgia se revisa la Constitución votada por una convención, y se ratifica por el voto popular el 5 de diciembre. — En el Estado de Nueva York, la legislatura, que celebra sus sesiones en Albania, discute muchas enmiendas a la Constitución del Estado y a la de las grandes ciudades, sobre todo Nueva York. — Una ley del 28 de febrero ratifica el tratado celebrado con los Sioux, los cuales se habían amotinado en 1876; se les deja la elección del territorio que han de ocupar, proporcionándoles alimentos en abundancia, fondos para construcción de escuelas, etc. Se ha probado que se cometían muchos abusos por los agentes de la Unión en las tierras de los indios, y se discute el proyecto de trasladar la oficina india del subsecretario de Estado del Interior al de la Guerra.

Francia. — Al comenzar el año, las izquierdas republicanas, que elevan de nuevo a Gambetta a la presidencia de la comisión del presupuesto, parecen unidas alrededor del gabinete J. Simon, formado en diciembre, que trabaja para destruir al partido bonapartista, despojándole de los cargos administrativos que aun conserva. El nuevo guardasellos Martel acentúa las censuras del gabinete respecto a las comisiones mixtas de 1852. Las violencias de la prensa bonapartista, sobre todo *El País*, de Cassagnac, y de la prensa radical, particularmente *Los Derechos del Hombre*, de Rochefort, se reprimen por las vías legales. Este último diario, suspendido el 2 de febrero, reaparece con el título de *Radical* y glorifica el 18 de marzo a la *Commune* de 1871. Cassagnac, cuya persecución se autoriza por el voto de la cámara (17 mayo), sufre una doble condena: cuatro meses de prisión, y el pago de una multa de 5.000 pesetas. Todas las fracciones monárquicas se unen en odio a la república, bajo pretexto de conservación social, de la defensa religiosa y de resistencia a los radicales; muchos obispos les ayudan con sus mandamientos. En estos momentos es nombrado cardenal el arzobispo de Lyon. — La alocución de Pío IX, en consistorio del 12 de marzo, protestando contra la ley que los diputados de Italia han votado ya, referente a los abusos que deben reprimirse por parte del clero, y en la cual se pretende que el gabinete italiano impide a la Iglesia gobernar y comunicarse con el mundo católico, excita el ardimiento de la prensa clerical. Los diputados y senadores de la derecha piden al presidente y al ministro Decazes la intervención de Francia en favor del Papa, y se prepara una petición general por el comité ca-

tólico reunido entonces en París. — El 5 de abril el gobierno disuelve el comité, prohibiendo las conferencias en las iglesias por los oradores laicos de las universidades católicas. En la Cámara de los diputados, con motivo del presupuesto de Cultos, invítase al gobierno a reprimir los manejos y manifestaciones ultramontanas que comprometen la seguridad interior y exterior del país, constituyendo una violación flagrante de los derechos del Estado. Esto es objeto de una interpelación firmada por los presidentes de los tres grupos de la izquierda y desarrollada en los días 3 y 4 de mayo, principalmente por Gambetta: «El clericalismo, hé ahí el enemigo.» Alberto de Mun le combate, y el presidente del consejo J. Simon se adhiere. El resultado es una orden del día votada por las tres izquierdas y algunos constitucionales: 346 contra 114. Algunos votos de la Cámara, el 12 y el 15 de mayo, en la discusión de la ley sobre la organización municipal y en la del proyecto de la revisión de la ley del 29 de diciembre de 1875 sobre la prensa, sirven de pretexto a la carta que el presidente dirige el 18 de mayo al presidente del consejo para invocar la responsabilidad que el mismo tiene respecto a Francia; manifiesta la intención de separarse de sus consejeros de la izquierda. Todo el gabinete presenta su dimisión. El acta presidencial del 16 de mayo produce un estupor general entre los republicanos y en el país, porque es la guerra empeñada por el partido clerical. Quiere ser dueño del gobierno al aproximarse la renovación de los Consejos generales y municipales, de los cuales dependen las elecciones senatoriales de 1879: la derecha teme perder la mayoría en el Senado. — En la Cámara de los diputados se hace el día 17 de mayo una nueva interpelación concertada por las mesas de las izquierdas, y la cual desarrolla Gambetta con firmeza y moderación; se hace intérprete de la emoción pública, y el resultado es una orden del día votada, como el 4 de mayo, por 347: se pide un gabinete libre de su acción, resuelto a gobernar según los principios republicanos. En la misma noche del 17 de mayo se constituye bajo la presidencia del duque de Broglie, que se encarga de la cartera de Justicia, un gabinete del centro derecho, donde dominan los bonapartistas, con Fourton en Interior, Brunet en Instrucción pública, París en Obras públicas, el legitimista vizconde de Meaux en Agricultura y Comercio, el orleanista Caillaux en Hacienda; otro legitimista, el vice-almirante des Tournes, en Marina (24 de mayo); Decazes permanece en Negocios extranjeros y Berthault en Guerra. El presidente, en su mensaje del 18 de mayo, declara que cree que el país piensa como él, y que lo manifestaría en caso de necesidad,

si bien no tiene intención de proponer cambio alguno en las instituciones que han constituido la República. En seguida por un decreto suspende el Parlamento por un mes. En previsión de una disolución, que podría seguir a la suspensión, 363 diputados firman un manifiesto destinado a los electores, expresando la esperanza de que en las nuevas elecciones quedarán definitivamente vencidos los partidos del pasado: esta es la base de una interpelación que se discutirá cuando el Parlamento vuelva, después de la suspensión. — Agitación en todo el país. — Grandes cambios en los centros administrativos y judiciales; todo el personal de los gabinetes de Broglie y de Buffet, de 1873 y de 1874, vuelven a los negocios, ocupando los puestos de combate; el gabinete obra por circulares contra la prensa, contra la circulación de publicaciones hostiles, para reprimir la publicación de falsas noticias y las ofensas que se dirigen al mariscal presidente. Tirantez entre los monárquicos que temen el triunfo de los bonapartistas en las próximas elecciones. El gabinete, sostenido en el exterior por diarios ultramontanos, da seguridades, sin embargo, sobre sus intenciones pacíficas a los gobiernos de Italia y de Alemania. — Cuando el parlamento vuelve a reunirse en 16 de junio, un mensaje de la presidencia pide al Senado que autorice la disolución de la Cámara de los diputados, por no poder el gabinete obtener las leyes necesarias, ni aun la votación del presupuesto. — El 16, 18 y 19 de junio, los diputados discuten la interpelación presentada por la izquierda el 18 de mayo: se pronuncian tres discursos importantes, interrumpidos por apóstrofes violentos; el ministro Fourton elogia a la Asamblea de 1871 por haber pacificado Francia, libertando el territorio; y toda la izquierda aclama a Thiers llamándole el libertador; Gambetta recuerda los 221 de 1830, que se han convertido en 270, y espera que los 263 llegarán a ser 400. En esta discusión, la política del gabinete no tiene mas defensores que los ministros Fourton, Decazes y París; ningún individuo de la derecha habla por él, y todas las izquierdas dan este memorable debate: se vota la orden del día contra el gabinete por los 363. Desde el 19 de junio, el Senado se ocupa del proyecto de disolución, y la comisión le es favorable; combatido en sesión pública por los antiguos ministros J. Simon, Martel, Berenger, Berthault y Laboulaye, es defendido por Broglie y Brunet, y votado por 149 contra 130. Las elecciones generales deben verificarse dentro de tres meses. — En sus últimas sesiones, los diputados votan los 205 millones de cuenta de liquidación para 1877, pedidos por el ministro de la Guerra; pero no, como el gabinete pedía, el crédito de las contribuciones directas que deberían

repartirse durante la legislatura de agosto de los consejos generales, a fin de que el gabinete no tenga el medio de retardar las elecciones. El día de darse el decreto de disolución, 25 junio, se conviene que los 363 se presentarán todos colectivamente y bajo el mismo título; una declaración de las izquierdas del Senado formula el mismo deseo de que no se oponga ninguna candidatura republicana. — El gobierno deja largo tiempo incierta la fecha de las elecciones, y no las fijará hasta el 22 de setiembre; entonces señala el 14 de octubre, y así ha podido prolongar el plazo 20 días. El gabinete trabaja las elecciones por todos los procedimientos de las candidaturas oficiales, pesando sobre los jefes de la administración; obliga a muchos a dejar sus puestos, y hace cambios incessantes para servirse del personal de los municipios, de los jueces de paz y de la administración universitaria; amenazas y promesas, proceso de la prensa, interpretación de la ley sobre la venta de votos, uso escandaloso del *Monitor de los Ayuntamientos* para desacreditar colectiva y nominalmente a los 363; complacencias culpables de muchos tribunales. Lo que facilita el buen éxito de la campaña electoral de los 363 es que la prensa radical deja generalmente la dirección a la moderada. Los viajes del presidente y los discursos pronunciados en Bourges, Burdeos y Tours, así como los de algunos ministros, no producen efecto; el de Gambetta, en Lila (15 agosto), declara que el presidente deberá destituirse a sí propio o dimitir, palabras por las cuales se le condenará (10 setiembre) a tres meses de prisión y dos mil francos de multa. — La muerte súbita de Thiers a los ochenta años de edad en San German-en-Loye (3 setiembre), es una pérdida inmensa, que toda Francia lamenta, y sobre todo el partido de la república liberal y conservadora, que le cuidó solícitamente en sus últimos días. Emoción en toda Europa. Inmenso concurso en sus funerales, sin aparato oficial, que ha sido rehusado por la viuda (8 setiembre). — Para reemplazarle como candidato al 9.º distrito de París designase al punto al antiguo presidente de la Cámara, Julio Grevy, que es apreciado, y también digno de ocupar el puesto de presidente de la República. — Por los manifiestos del 19 de setiembre y del 12 de octubre, el presidente se compromete de un modo directo en la lucha electoral, como si no fuese cuestión mas que de su gobierno o del radicalismo. Las violencias de lenguaje del partido ultramontano hacen temer una alianza entre Italia y Prusia, porque Crispi, presidente de la Cámara de los diputados de Italia, va entonces a Berlín. — El escrutinio de los días 14 y 28 de octubre se verifica en todas partes con calma, dando el triunfo a la República: se eligen 318 republicanos sin contar

las colonias, contra 208 candidatos oficiales, la mayor parte bonapartistas. La renovación parcial de los Consejos generales del 4 de noviembre completa el sentido de las elecciones legislativas. El ministro Decazes no ha sido elegido, ni el presidente del consejo obtiene la reelección de consejero general. — Se entrega al presidente la dimisión eventual del ministerio, pero no se publica. Las Cámaras se reúnen el 7 de noviembre; en la de los diputados se reelige la antigua mesa entera, y al punto se empeña la lucha (10-15 noviembre) sobre un proyecto de resolución elaborado por una comisión de 18 miembros de las izquierdas; presentado por Grevy, defendido por Renault, J. Ferry y Gambetta, y combatido por Baragnon y los ministros Fourton y Broglie, es votado por 302 contra 205, a fin de que una comisión de 33 miembros practique una investigación sobre los actos que desde el 16 de mayo tuvieron por objeto ejercer una presión ilegal en las elecciones. — Toda la comisión de presupuestos, con Gambetta por presidente, es reelegida el 20 de noviembre. La dimisión del gabinete del 17 mayo se inserta en el *Oficial* del 21 noviembre. — El mariscal, que no busca aun consejos sino en la derecha, y que no puede encontrar un gabinete viable de esta opinión en las Cámaras, forma el 23 de noviembre con hombres de la derecha, extraños al Parlamento, un gabinete de negocios bajo la presidencia del general Rochebouet, ministro de la Guerra, con Welche, antiguo prefecto, ministro del Interior, etc., gabinete tratado al punto por la Cámara como una negación de los principios parlamentarios; y por una orden del día motivada se niega a entrar en relaciones con él. Siendo la situación muy tirante y el malestar general, el ministro de la Guerra ha dado orden a las tropas para que repriman los motines si se produjesen. — El presidente, aunque por consejo de los presidentes de ambas Cámaras llama a Dufaure, no consigue poder elegir los ministros de la Guerra, de Marina y de Negocios extranjeros; y aun trata de formar un gabinete Bathie, que será un gabinete de combate. Los constitucionales del Senado no quieren formar parte del gabinete, y después de haber pensado en presentar la dimisión dejan a Dufaure libre para constituir el gabinete del 14 diciembre, compuesto de elementos de la izquierda y del centro izquierdo, tomados en ambas Cámaras. El presidente del Consejo toma la cartera de Justicia; Waddington, Negocios extranjeros; Marcerre, Interior; Leon Say, Hacienda; Bardoux, que acababa de presentar proyectos de ley sobre el estado de sitio, Instrucción pública y Cultos; Freycinet, Obras públicas; Teisserene de Bort, Agricultura y Comercio; el general Boirel, Guerra; y el almirante Pothuan,

Marina. Tres diputados de la izquierda serán nombrados subsecretarios de Estado: Juan Casimiro Prier en Instrucción pública, Lepere en Interior, y Gired en Hacienda. — El mensaje del 15 de diciembre a las Cámaras es la contraparte de las doctrinas del 16 de mayo: se declara que la disolución no es un sistema de gobierno, que el presidente es irresponsable, y que la independencia de los ministros es la condición de su responsabilidad. — Se considera de buen agüero haber vuelto por completo al régimen constitucional y parlamentario. Violencias é insultos al mariscal en los diarios bonapartistas y clericales. — Las dos Cámaras votan en seguida (15 diciembre): 1.º los artículos del presupuesto relativos a las contribuciones directas, que los consejeros generales reparten en una breve legislatura abierta en 21 diciembre, en que la elección de las mesas da la ventaja al partido republicano en 15 departamentos; 2.º dos duodécimas partes provisionales para asegurar el servicio desde el principio del ejercicio de 1878. — El gabinete presenta un proyecto de amnistía para todos los crímenes, delitos ó contravenciones cometidos desde el 16 de mayo al 14 de diciembre por la palabra, la prensa ó todo otro medio de publicación; suspende la ejecución de las penas pronunciadas, y manda que cesen las persecuciones políticas. — Las Cámaras se suspenden desde el 19 de diciembre al 8 de enero. — Acto continuo se adoptan medidas de reparación en todas las administraciones. Se cambia el personal de la administración departamental. — A principios de año, al acercarse el término de los tratados comerciales celebrados con varios Estados, se trabaja para establecer previamente el arancel general de aduanas: desde el 7 de febrero, los diputados se ocupan en un proyecto de ley sobre este asunto. El ministerio del 17 de mayo firma con Italia, el 6 de julio, un tratado de comercio que le proporciona ventajas demasiado considerables. — Muerte de los senadores, general San Garnier, de 82 años, que se había distinguido de un modo brillante en Africa, interviniendo después para la fusión de los Borbones en 1873 (febrero); Ernesto Picard, uno de los miembros del gobierno de la defensa nacional en 1870, y después ministro con Thiers (mayo); y Laufrey, historiador, publicista y político de ideas liberales (noviembre).

Grecia. — En enero, la discusión del proyecto de ley sobre el reclutamiento quebranta al gabinete Cumonduros, porque la ley no se vota. Habiendo quedado en minoría de un voto en una interpelación relativa a un incidente secundario, se retira después de haber hecho promulgar la ley votada en diciembre sobre responsabilidad ministerial (febrero). El nuevo gabinete dirigido por Deli-

georgis presenta una ley complementaria que compromete menos estrechamente la responsabilidad de los ministros; larga discusión; la primera ley queda casi desfigurada por la nueva (marzo). La ley sobre el reclutamiento se modifica también mucho: se forma una reserva extraordinaria, que es numerosa en el papel. — El empréstito de diez millones, que se había votado en 1876 para el servicio extraordinario de los armamentos, no se cubre sino en una cuarta parte. — El antiguo almirante Kanaris, uno de los héroes de la guerra de la independencia, vuelve a ser nombrado presidente del consejo (junio); pero muere poco después (setiembre) a los 87 años. — Una ley del 5 setiembre modifica el sistema electoral, que era muy vicioso y que dejaba poca libertad a los electores; la mayoría relativa de votos basta para ser elegido; la autoridad judicial ejerce una gran influencia en las operaciones electorales; se aplican penas muy severas a las autoridades ó a los ciudadanos que intenten falsear las elecciones. — Se convoca la Cámara a fin de octubre sin que los partidos hayan llegado a entenderse para la elección de un nuevo jefe de gabinete.

Holanda. — Una ley del 6 de abril modifica la tarifa aduanera, rebajando ó suprimiendo muchos derechos. Las leyes de 9 de abril continúan simplificando la organización judicial: el derecho de presentación a las sedes vacantes, retirado por la ley de 1876, se conserva a los tribunales de distrito, y los jueces de canton serán inamovibles. Una ley del 30 de mayo da mas extensión a la enseñanza de la escuela real militar. — Disentimiento entre el gabinete conservador y la oposición liberal de la segunda Cámara sobre los principios de un proyecto de ley referente a la instrucción primaria. En junio se verifican elecciones para renovar en parte. La legislatura se abre el 27 de setiembre, y en la discusión del mensaje en contestación al discurso del trono, los diputados emiten un voto de desconfianza respecto al gabinete (26 setiembre). Hasta el 19 de noviembre no se encarga de dirigir los negocios un ministerio liberal, que permite continuar los trabajos parlamentarios. — El 15 de octubre se ha inaugurado, como universidad comunal, el antiguo *Athenaeum illustre* de Amsterdam, según la ley del 25 abril de 1876 sobre enseñanza superior. Esta universidad comprende cinco facultades: Derecho, Medicina, Matemáticas y Ciencias naturales, Literatura y Teología.

Italia y la Santa Sede. — La legislatura dura desde mediados de enero hasta mediados de junio. — El gabinete Depretis, por el ministro de Justicia Mancini, obtiene de los diputados (24 de enero) la votación del proyecto de ley presentado el 26 de noviembre de 1876, que formaba un título tomado del

Código penal, sobre los abusos que pueden cometer los ministros de Cultos en el ejercicio de su cargo, ofendiendo a las instituciones y a las leyes del Estado; el proyecto persigue las palabras provocadoras de cualquiera autoridad eclesiástica y de dondequiera que procedan, lo cual podría alcanzar a los breves y a las alocuciones del Papa, pero no a las garantías pontificales concedidas por la ley de 1871; los delitos pasivos del tribunal criminal se pueden castigar con prisión y multa. — En el consistorio del 12 de marzo, en el cual se nombran varios cardenales, Pío IX se revela contra aquella votación: la denuncia, lo mismo que otras medidas legislativas, como actos de persecución contra la Iglesia, é invita a los obispos a usar de toda su influencia cerca de sus gobiernos en favor de la Santa Sede oprimida. El gobierno italiano deja circular la alocución pontificia, y solamente persigue las polémicas de que es objeto. Después de haber enmendado mucho la ley votada por los diputados en enero, el Senado la rechaza en 7 de mayo. — Principales leyes de esta legislatura: sobre la organización de las circunscripciones militares territoriales (22 marzo); sobre los conflictos de atribuciones y de jurisdicciones, cuyo conocimiento se reserva al tribunal de casación temporal de Roma (7 abril); sobre la incompatibilidad de ciertas funciones retribuidas con el título de diputado (13 mayo) (no podrá haber mas de 40 funcionarios en la Cámara); sobre el Código de la marina mercante, que se pone cuanto es posible en armonía con las leyes marítimas de los demás países (24 mayo); sobre el impuesto que se aplica a las rentas de la riqueza mobiliaria (23 junio), y sobre la instrucción elemental obligatoria. Esta ley del 15 de julio se completa por el decreto del 19 de octubre, debido al ministro Coppino. La enseñanza religiosa no se declara obligatoria; se consideran como impedimentos graves para la obligación, además de la enfermedad, la distancia en que se halla la escuela, la dificultad de las comunicaciones y la pobreza absoluta; para las faltas a la obligación habrá amonestaciones y multas. Una ley del 23 junio suprime el cargo de director espiritual en los liceos, gimnasios y escuelas técnicas. — Se atribuye algun proyecto de alianza contra el gabinete francés del 17 mayo al viaje que hace a Berlín (octubre) el presidente de la Cámara de los diputados, Crispi, de la izquierda. — En la legislatura, que vuelve a continuar sus tareas el 20 de noviembre, una ley del 6 de diciembre declara abolida la prisión por deudas en materias civiles y comerciales. Una ley del 9 diciembre debida a la iniciativa del diputado Morelli, apoyada por el ministro Mancini, concede a las mujeres la facultad de comparecer como testigos en los actos públicos